

En Reus mes 1.50
Fuera: trimestre 5
Extranjero y Ultramar: id. V. u. 9
Todo lo correspondiente al Director.

En la Redacción y administración ó imprenta de la Constitución (pórticos).
Anuncios y comunicados precios convencionales.

El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año II

Jueves 23 de Junio de 1898

Núm. 356

FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia
Abierta toda la noche
REU.-Arrabal de Sta. Ana, 80.
Junto a la plaza de Cataluña.-REUS

HACIA LA PAZ

No es época la presente la más abenada para resistir a los movimientos de la opinión pública; y la prensa que es al fin uno de los órganos más importantes de esa opinión, si por acaso sustenta algo á que la opinión no presta su aquiescencia, no tarda en evolucionar y en rendirse á la voluntad de todos.

Nuestro estimado colega «El Imparcial», que con la energía que produce una convicción honrada venia sosteniendo la tendencia belicosa, ha dedicado unas cuantas líneas á la paz, que señalan el punto en que tan ilustrado diario vuelve los ojos á la realidad y hace rumbo á ella.

No tiene que rectificar para ello su doctrina, que es la nuestra y la de todos, pues «El Imparcial» nunca ha sido partidario de la derrota, de la guerra suicida; y si nuestro colega no ha tratado jamás de sacrificar la vida de la nación, nosotros nunca hemos entendido que fuera necesario dar, á cambio de la paz, la honra, de suerte que las diferencias, si las hay, han de ser por fuerza, cosa de poco momento.

Y come estas diferencias van consignadas en comentarios, que convierten en doctrinal el trabajo informativo, trataremos de recogerlas, con el propósito de reducir más aun la distancia que nos separa del colega, que concreta su opinión en estas palabras: «la paz con honra y con colonias».

Que éste es el deseo de todos los españoles no hay para que decirlo; que pueda ser la fórmula de la paz, ni «El Imparcial», ni nosotros ni el mismo Gobierno puede hoy asegurarlo.

Por lo pronto, debemos tener en cuenta que con honra y con colonias estábamos antes de la guerra, y para arrebatarlos las últimas ya que la primera es imposible, nos llevaron á la guerra los Estados Unidos.

Es lógico, por lo tanto, pensar que si vencemos en la guerra, no solo tendremos honra y colonias sino que tendremos derecho á imponer condiciones al vencido.

Peró no es menos lógico pensar que si la fortuna nos es adversa ó si los términos de la lucha no dan ventaja manifiesta á ninguno de los contendientes, la solución no quedará exclusivamente en nuestras manos, sino en las de árbitros tan poderosos que fuera locura tratar de resistirlos.

Todo depende, pues, de la guerra misma, y si la información de «El Imparcial» es exacta y las naciones europeas se niegan á intervenir sin que alguno de los contendientes se declare vencido y solicite francamente la intervención, esta será una prueba más; y prueba concluyente, de la sumisión absoluta que Europa ha de exigir á los que acepten su arbitraje.

Y se comprende: Cualquier guerra puede ser la chispa que determiene el incendio general que las potencias militares de Europa tienen igual interés en evitar; y mas que otra guerra cualquiera, ésta que sostenemos con los Estados Unidos, por lo que amenaza alterar la geografía política en el extremo Oriente.

Cuanto más indeciso fuera el resultado de la lucha, tanto más ocasionado á diferencias y rozamientos y discordias entre las naciones llamadas á intervenir como árbitros.

Por el contrario, cuanto más grande sea la victoria de una de las dos naciones sobre la otra, tanto más clara se á la situación y tanto más fácil el desempeño de su cometido para las naciones europeas.

No parece muy hacedero, dada esta situación, conseguir de Europa un «statu que aute»; podremos conseguirlo de la guerra saciando de ella vencedores y teniendo clemencia para los vencidos.

En cualquier otro caso, ya sea el de la desgracia, ya el de la equivalencia de pérdidas y ventajas, los árbitros exigen que alguien solicite su intervención, y este paso que no ha dado todavía ninguno de los dos Gobiernos, ni el español ni el yanqui, señalará un desnivel en la situación de los combatientes.

Ahora bien: si «El Imparcial» ve fácil la victoria ó comprende que los Estados Unidos van á pedir á las potencias que intervengan, su lema «honra y colonias» está por demás justificado.

Si la situación no conduce lógicamente á ninguno de esos términos, nuestro estimado colega tendrá que amoldar su aspiración á las circunstancias.

(De «El Globo».)

ESPAÑA Y LOS ESTADOS UNIDOS

Los periódicos de Nueva York dicen, que el día 9 del actual se rindió la iglesia de Cavite Viejo, y los rebeldes apresaron á los últimos 250 españoles que allí se defendían, apodrándose de 270 fusiles mauser.

Aguinaldo proclamó la independencia de Filipinas.

Los rebeldes continuaron avanzando, tomando Perañaque y Pasig y marchando sobre Manila.

Ha declarado Aguinaldo que para dominar en toda la isla de Luzon será preciso esperar la llegada de la expedición de soldados norteamericanos, cuya salida de San Francisco de California está anunciada.

Añade el «becilla tagalo», que, careciendo, como carece, de artillería, necesita combatir con lentitud, interin no se le faciliten otros medios más eficaces.

Las defensas de Manila consisten en tres baterías, que cubren la bahía primera, cuatro cañones Krupp de á seis y 34 cañones pequeños muy usados y de antiguo sistema, tres de tiro rápido y varias piezas de campaña.

En la segunda bahía hay tres piezas de gran tamaño, tres de á cuatro y varias de campaña y otra porción de cañones viejos de escasa utilidad.

En previsión del ataque al recinto de Manila, el día 9 la cañonera «Cebu» se situó en lugar conveniente para proteger el puente de Espana sobre el rio Pasig, divisor de la ciudad.

Lo que Mónica había amado era el amor: el amor apareció á sus ojos en medio de una lluvia de rosas blancas; como una revelación, casi como un sueño; leído en los ojos de Marino, adivinado en sus labios, casi sentido; pero detenido en su desarrollo por las circunstancias.

De esta aparición en su vida, Mónica había conservado una impresión extraña, una especie de desagrado; una cosa parecida á lo que sentiría una persona que habiendo tenido mucho calor no pensando más que en beber viera de pronto retirar el vaso de agua fresca ofrecido á sus labios.

Mónica tenía mucha amistad por Marino, —y además amaba el amor, ó mejor le hubiera amado si le hubieran dado el tiempo suficiente para acostumbrarse. Poco á poco el amor y el amante se hubieran confundido para ella en una sola adoración, —y habría vivido feliz en la antigua casa de los Bonami. Su precipitada marcha había cambiado radicalmente no solo la condición material de su existencia, si que también su ser moral.

La joven campesina no era precisamente ambiciosa; el linjo en medio del cual actualmente vivía no despertaba en ella ninguna idea de envidia; encontraba muy natural que vivieran de otra manera que ella, personas que estaban educadas de otra manera que ella. Pero quería ser considerada del mismo modo que todo el mundo de en todo lo que se refería á la inteligencia y al buen sentido. Sentía, no la profundidad de lo que le faltaba, —puesto que es preciso ser muy civilizado para apercibirse de que no se sabe nada, —pero sí la ausencia de una instrucción verdadera y una inferioridad de educación que amenudo hacía que su rostro se colorara violentamente.

Mónica no podía soportar el estar equivocada en nada; del mismo modo raramente se dejaba cojer en falta. Adoraba á la señora Dunois, por que sin reprenderla jamás, le indicaba sus errores de manera que pudiera comprender al mismo tiempo los medios de no volver á caer más en ellos.

Por lo demás supo hacerse simpática. Su pequeña naturaleza de campesina le sugería cierta prudencia, especialmente ciertos silencios que le fueron muy útiles.

Decía lo que se le ocurría, á riesgos de lastimar el amor propio de las personas; pero jamás repetía nada de lo que había visto u oído. En el mismo momento en que esta cualidad le fue reconocida, Antonieta se apresuró á participárselo á su señora, que desde entonces pudo formarse una opinión respecto á la extraña joven que tenía ante los ojos.

Mónica había aprendido enseguida el género de servicios que se esperaba de ella. Sus pequeñas y callosas manos no tardaron mucho en afinarse; sus dedos, diestros en los trabajos del campo tenían una finura de tacto que la hacía lijera y diestra en todos los trabajos que emprendía.

Su paso seguro, un poco pesado durante los primeros días, se hizo lijero y llegó á ser muda, sus gestos extremados se afinaron y se atenuaron. En menos de un mes se había convertido en una doncella muy recomendable, y en contra de lo que sucede ordinariamente, había guardado su primera simplicidad.

Como lo había previsto el señor Dunois, Mónica hacía la lectura semejante al modo como se canta la misa; sin embargo comprendía en gran parte lo que leía pero lo leía con énfasis. Hortensia se divirtió durante algunos días, pues el acento y la dicción daban un aspecto cómico á los artículos de los diarios y hasta á las simples noticias de gaceta. Pero este juego pronto perdió su atractivo y la joven señora dió á su pequeña lectora algunas lecciones que no fueron dadas en vano.

Mónica se lo asimilaba todo con una facilidad sorprendente; en secreto, sufría crueles torturas de amor propio cuando se burlaban de ella, y más aún cuando sorprendía un rayo de burla en una mirada; para evitar esto, hubiera hecho cualquier esfuerzo por penoso que fuera; su inteligencia la servía, su voluntad hizo lo demás.

La señora Hortensia notó muy pronto la tenacidad poco común

Las murallas del recinto murado han sido artilladas con piezas de campaña.

El corresponsal del «Herald» en Madrid dice haber celebrado una entrevista con uno de los individuos del Gobierno, y le atribuye los siguientes conceptos:

«Declaro ante todo que soy optimista. Admito la situación como muy dolorosa, pero creo que saldremos de ella honrosamente, sin tener que experimentar las terribles catástrofes que algunos predicen, no obstante temerse alguna intencionalidad».

La cuestión de la paz es difícil y delicada de plantear.

El Gobierno español, ignorando el estado de la opinión americana, no puede tomar iniciativa alguna, pues si llegara a fracasar, le exigiría el país estrechas responsabilidades, y esto originaría nuevas complicaciones.

Me consta que las intenciones pacíficas cunden entre el pueblo. Pero ¿es esa tendencia tan importante como se ha dicho? Me inclino a pensar que se halla limitada a un grupo de financieros e industriales, cuyos intereses privados se perjudican con la guerra.

Antes de que el Gobierno pueda entrar en negociaciones oficiales para la paz, debemos saber qué condiciones y exigencias tienen los Estados Unidos, así como el modo exacto de pensar del pueblo español en tan delicada materia.

Fuera imprudente lanzarse en semejante aventura sin saber a qué atenernos.

Respecto al Gobierno, diré que la cuestión no ha sido nunca planteada en Consejo.

Puede usted, por tanto, asegurar que la prensa española habla muy prematuramente, y con demasiada seguridad, de la paz.

El Gobierno no puede contar con la intervención de Europa, pues los asuntos de Creta demuestran el exacto valor de la gestión continental.

Las potencias europeas se apresuraron demasiado a declarar su neutralidad, para que ahora confíemos en su auxilio.

La verdad es que no debemos esperar ayuda de nadie.

Debemos solventar solos nuestras dificultades, sin molestar a nuestros vecinos.

Acaso podamos, de ese modo, llegar a un resultado satisfactorio.»

PARIS Y LA GUERRA

No sólo por amor a España sino por amor a la justicia, buena parte de la prensa parisiense que ponía de embustero al Gobierno español dice hoy que el embustero es el Gobierno americano, que, por lo menos, es más embustero que el Gobierno español. Fúndase este juicio en la rectificación de las últimas noticias graves para España, tan graves que deban por pérdida su causa, en la contienda con los Estados Unidos.

La capitulación de Puerto Rico, el «Terror» echado a pique, Guantánamo incendiado, Matanzas destruida, las baterías de Santiago reducidas a polvo, etcétera, etcétera, eran noticias de un calibre muy superior al de los cañones del «New-York» y de la «Iowa».

Pero todo se ha disipado como por encanto, y el hecho de que los americanos hayan tenido que rectificar tales noticias enviadas por ellos mismos desde Washington y New York produce una reacción saludable a España. Estimamos favorable a nuestros soldados el éxito del combate habido en Caimanera para desalojar a los yanquis, y todo París cree que éstos serán arrebatados cuantas veces libren batalla por tierra.

Los telegramas de Madrid que advierten a la prensa europea del error de suponer que España está descorazonada, cuando está llena de esperanzas y decidida a continuar la guerra, causan la mejor impresión en el ánimo del público francés, impresión mezclada de asombro por la tenacidad del carácter español, juzgándose que esta guerra, cualquiera que sea su resultado, será benéfica para España, porque habremos probado a Europa que, a pesar de todos los pesares, España conserva entero el carácter, joven el corazón y el ánimo dispuesto a toda suerte de sacrificios por el buen nombre de la patria.

Entre las anécdotas que circulan para uso de los lectores que exigen la amenidad sobre todas las cosas, como la anécdota de que el comodoro Dewey destruyó la escuadra de Manila por dar pruebas de heroicidad a una dama que le dio calabazas por unirse a un español, «porque solo los españoles son heroicos», entre tales anécdotas figura que un señor «Campanuzo» que estuvo en París, allá por el año 1837, a tratar con Luis Felipe la venta de Puerto Rico, Filipinas y Cuba, el señor de «Campanuzo» pidió diez millones de reales por Puerto Rico y Filipinas, cantidad que pareció excesiva a don Luis, que era roñoso y aficionado a regatear. Por Cuba pidió el mismo señor de «Campanuzo» trece millones de reales. No dice el autor de la anécdota si el tío Luis se descolgó con la rebaja, pero juzgando por lo que Cuba cuesta a España, es de suponer que el rey de Francia, si resucitase, no la querría de balde.

Varias noticias

Las secciones del Senado nombraron en su reunión de anteaer tarde 35 comisiones.

Figuran entre éstas las que han de entender en el suplicatorio para procesar al general Weyler.

Componen dicha comisión los señores Sanz Mirasol, duque de la «Victoria», Pasquín, Vazquez Queipo, general Calleja y Alcocer.

Anteaer tarde se reunió la comisión de Actas del Senado, dictaminando favorablemente

sobre las de los señores conde de la Viñaza y general Calleja, senadores electos, respectivamente, por las provincias de Santa Clara y Puerto Príncipe (Isla de Cuba).

Créese que hasta el sábado próximo no terminará sus tareas el Senado.

Es casi seguro que mañana se reunirán nuevamente las secciones de la alta Cámara con objeto de nombrar entre otras, las comisiones que han de emitir dictamen sobre varios proyectos de ley pendientes aún de discusión en el Congreso.

Las sesiones del jueves, viernes y sábado se consagrarán a la discusión y aprobación de esos proyectos.

No parece probable que entretanto se plantee en el Senado debate alguno de carácter político.

El teniente de navío de primera señor Gutiérrez Sobral, llegó anteaer mañana a Madrid.

No resulta, pues, cierto que el señor Gutiérrez Sobral, hubiese sido destinado a la escuadra de Cámara.

Dicho señor volverá muy pronto a Cadiz.

Dice el ministro de Marina que el cuadro que presentaban al salir de Cadiz los trece buques que componían la escuadra, juntamente con el «Giralda» a bordo del cual iba el señor Auñón, era muy hermoso.

Formaban los catorce buques cuatro hileras. En primer término iban a babor y estribor respectivamente, los acorazados «Carlos V» y «Pelayo»; a babor del primero el cazatorpederos «Osado» y a estribor del «Pelayo» el «Audaz».

Detrás de los dos acorazados marchaban el «Rápido» y el «Patriota» con los trasatlánticos «San Ignacio de Loyola», que conducía el batallón de infantería de Marina, y el vapor «Buenos Aires» con el de Burgos.

En tercera línea navegaban cuatro trasatlánticos, y en último término el destructor «Proserpina» y el aviso «Giralda» a babor y estribor respectivamente de la flota.

El viaje del ministro a Cartagena ha sido con el exclusivo objeto de ver los elementos que había en aquel arsenal para organizar la escuadra de reserva.

Como resultado de los trabajos del ministro, es casi seguro que antes de un mes quedará aquella lista.

La base de dicha escuadra se compone del «Victoria», listo ya y el «Alfonso XIII», ambos en la Carraca; el «Lepanto», que merced a las disposiciones del ministro en Cartagena, quedará en breve completamente arreglado; el «Numancia», que se halla en Barcelona, donde trabajan en él con gran actividad, y probablemente

te el «Giralda» que por ahora permanecerá en Cartagena.

CRÓNICA

A las seis de la tarde de ayer fue detenido por el sargento de la guardia civil José Ferrando y el guardia a sus órdenes Magín Vilaró, el joven de 18 años llamado José Calderó Estivill, natural de esta ciudad y vecino de Cambrils, acusado de robo perpetrado en dicho pueblo en la mañana de ayer consistente en un reloj de plata con cadena del mismo metal, una gorra de seda y un acha. Dichos objetos fueron puestos a disposición de señor Juez, ingresando el autor del robo en la cárcel.

Por no haberse reunido número suficiente de señores concejales anoche no pudo celebrarse sesión nuestro Excmo. Ayuntamiento, celebrándose el próximo sábado, por ser el viernes día festivo.

En la noche de hoy, verbena de San Juan, se celebrarán bailes en los huertecitos «El Brinco», «La Tranquilidad», «La Verbena», y «La Sirena.»

Agradecemos la fina atención que han tenido invitándonos al acto, a los cuales prometemos asistir.

A un querido amigo particular nuestro ayer se le extravió una cabra en el Paseo de Sunyer.

Agradeceríamos que la persona en cuyo poder se halla se sirva presentarla en esta Redacción, en donde se le entregará la gratificación correspondiente.

Ayer a las ocho de la noche fue conducida al Hospital con la camilla del municipio una mujer portidiosa que detrás del convento del camino de Tarragona a las siete de la misma murió repentinamente.

Escriben de diversos pueblos de la provincia de Lérida, que el aspecto que presenta la cosecha de cereales es inmejorable, habiéndola beneficiado mucho las últimas lluvias, por lo que la animación ha renacido en los labradores con la esperanza de una recolección abundante, que bien la necesitan para resarcirse en parte de las malas cosechas pasadas.

También dicen que las viñas y los olivos, estos últimos especialmente, prometen un extraordinario rendimiento, como pocas veces se ha ya visto.

Ocurrido en Malaga:

«Le han sido embargados los almacenes de uvinos y la cuenta corriente con el Banco de España, a un conde; comerciante norteamericano, que tenía contraído hace años un débito de

de este pequeño carácter cuyas trazas se afirmaban de día en día. También notó la manera violenta con que la vanidad obraba sobre el espíritu de la joven.

—No es bueno ni conveniente el contrariarla, dijo un día Antonieta, mientras vestía a su señora; no cedía este cuidado a nadie y sus manos un poco ntorpedadas por el dolor, recobraban toda su habilidad al vestir a la joven señora a la cual había visto nacer.

—Contrariarla? Con qué objeto, ya que se deja dirigir por otros medios? Es muy accesible a la dulzura y a los consejos, contestó Hortensia.

—Si, cuando es la señora quien le habla, contestó la anciana doncella; pero no acepta ningún reproche de los demás.

—Pues que hace?

—Nada, os mira y se pone blanca de cólera. Me figuro que su esposo tendrá mucho trabajo si quiere dominarla, a no ser que no la mate desde el principio.

—Me parece, dijo Hortensia muy pensativa, que sería capaz del más grande sacrificio por amistad. Cuando le ordeno algo respecto a mi persona y ella la ha cumplido bien, toda su pequeña figura resplandece de alegría.

—Oh! en cuanto a esto no digo lo contrario, contestó Antonieta, pero la creo tan capaz de cometer una atrocidad en un momento de cólera, como de hacer todo el bien posible a la persona a quien ama.

A la verdad, puesto que nosotras estamos del lado bueno; poco debemos temer de su carácter, dijo riendo la señora Dunois.

—En cuanto a amarnos, os ama, continuó Antonieta, hasta es celosa.

—Celosa? De mí?

—Sí! Ella querría estar sola a vuestro lado para servirnos. No está contenta cuando yo estoy aquí.

Es verdad. Mónica tratada con dulzura, dominado su terrible amor propio por su señora, tan buena tan justa y tan digna de las-

tima; la amaba con un fervor extraordinario que se parecía mucho a la devoción.

Su naturaleza apasionada hacia que todo lo emprendiera con mucha fuerza. El deseo de independencia que le habría hecho ve-

su partida de Champey casi como un bien, le había hecho la cadena de la servidumbre insostenible, sin la ternura y la admiración que inmediatamente había sentido por la señora Dunois.

Hasta entonces Mónica, en el fondo violenta y fuerte, no había amado verdaderamente a nadie.

El cariño que sentía por su madre, era el que las campesinas tienen entre sí, más próximo al respeto y al hábito que afectuoso y expansivo. Las madres de aquel país, no piden que se las quiera pero exigen que se las obedezca. Puede que sufran tanto como las demás, cuando sus hijos son ingratos; pero en la fiera reserva que sus sentimientos se envuelven en los mismos que les afligen, no saben nada de ello, si su propio corazón no se lo reprocha.

Mónica tampoco había amado a su prometido, Feliz al verla amada, sintiendo en el fondo de su corazón una amistad real por el buen muchacho complaciente, al cual en todo tiempo había conocido dulce y servicial, le había aceptado con una orgullosa alegría, pero el amor no se le había manifestado desde la hora de la declaración.

Quien sabe en qué momento se despierta el amor en el corazón de una joven que acaba de aceptar a un prometido? Quien sabe cuánto pesa sobre su resolución, el placer de ser amada, el orgullo de ser solicitada; las esperanzas del porvenir y la satisfacción de la vanidad? Todas las jóvenes que han dicho sí, que se preparan para entrar en una vida nueva, tan irrevocable como la misma muerte; tienen buena fe cuando dicen al hablar de su futuro amor. No es él a quien aman; muy ameno es el amor que les hace la vida muy nueva y muy dulce; muy ameno es lo que esperan del matrimonio, la independencia y la alegría de ser consagradas.

4.000 duros con un antiguo reconecedor de frutos.

Tenemos entendido que hasta ahora no se ha encontrado ningún abogado que defienda á dicho comerciante, por su nacionalidad yanqui.

Ni es fácil lo encuentre.

Por Hong Kong se reciben las siguientes noticias de Filipinas.

Aguinaldo proclamó una junta de gobierno provisional de la revolución filipina el día 12 de este mes, encargándose él de la presidencia.

Afirmase que uno de los días de la semana pasada fué Aguinaldo víctima de una tentativa de envenenamiento.

Habiéndose ofrecido generosamente la Cruz Roja portuguesa á tramitar por su conducto la correspondencia que los prisioneros españoles residentes en los Estados- Unidos dirijan á sus familias ó relacionados, y hallándose en la actualidad desempeñando tan importante servicio, se hace saber á los interesados que las cartas que deseen enviar á dichos prisioneros españoles en América del Norte deberán remitirlas á la secretaría general de la Cruz Roja, Huertas, 11, Madrid, para cursarlas á su destino.

Ayer á la una de la madrugada se oyó en la plaza de Prim un disparo de arma de fuego; debido á lo intempestivo de la hora no sabemos quien fué la persona que hizo el disparo, pues, no queremos hacernos eco de los rumores que corrian en esta ciudad respecto dicho acto.

Los diputados á Cortes por esta provincia han presentado al Congreso una proposición de ley para el estudio de carretera del Estado, que partiendo de Ametlla, siga el trazado hasta Peralillo, Rasquera y Ginestar, empalmando con la de Tortosa á Garcia.

Cuando se ponen en juego la actividad y la influencia, para conseguir, como en el presente caso, mejoras que afectan á los intereses generales del país, cuando no se pierde el tiempo, y si se llevan á cabo trabajos importantes, el país debe agradecer á sus representantes su buena voluntad, puesta á prueba en mas de una ocasión, en la actual etapa política.

Por eso nosotros elogiábamos espontáneamente la actitud de nuestros dignos representantes en Cortes.

Ha fallecido en Tortosa el conocido escultor D. José María Beltri, que tenia muchas simpatías en todas las clases sociales y que, dedicado además de su profesión á la enseñanza del dibujo, habia sacado discípulos muy aprovechados.

El Ayuntamiento de Sóller (Palma) votó hace dias 10.000 pesetas para la suscripción nacional. Atendiéndose á las facilidades otorgadas para destinar los donativos á objetos concretos, dentro de la defensa nacional, ha vuelto sobre su acuerdo el Ayuntamiento, á fin de poder emplear el crédito en obras defensivas de la bahía de Sóller.

El general Barraquer ha efectuado ya los estudios preliminares sobre el terreno, quedando resuelto el plan de las obras.

Muy en breve abrirá el Banco de España las negociaciones para descontar los cupones de la Deuda exterior y de los billetes hipotecarios de la isla de Cuba del vencimiento de 1.º de Julio próximo.

Corre el rumor de que la escuadra del almirante Cámara ha tomado decididamente rumbo á Filipinas.

Añádese que en alta mar se agregarán á la escuadra tres acorazados que navegan ahora con pabellón chino, comprados hace ya tiempo por España.

Hoy, á las 9 de la mañana, se celebrarán en la parroquia de San Pedro los funerales para el eterno descanso del alma de doña Josefa Miró Murlé, Vda. de D. Magin Pons, y madre política de nuestro querido amigo y correligionario el médico D. Antonio Aluja.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende á pesetas 774.77.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZÁ de BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

De sobremesa

Gedeón escribe á un amigo suyo dándole un asunto, y añade en una epóstata:

«Si no recibes esta carta, haz el favor de avisarme, para evitarme una molestia inútil.

Pensamientos.

Las almas femeninas bastante grandes para amar de un modo infinito, son entre las mujeres lo que son los primeros genio entre los hombres.

OFICIAL

REGISTRO CIVIL
DEL DÍA 21 DE JUNIO DE 1898.

Nacimientos
Ninguno.

Matrimonios
Ninguno.

Defunciones
Ninguna.

Recomendaciones

COMADRONA

D.ª ANTONIA BERGADÁ DE ANGLÉS, profesora en partos, revalidada en la Facultad de Medicina de Barcelona, despues de varios ensayos practicados en aquel Hospital de Santa Cruz, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público.

Calle Hospital, 33.-Reus

EL ABOGADO

Don Pedro Mariné y Salvat
ha trasladado su habitación y despacho, á la arrabal de Santa Ana, 64, 1.ª

ERRORES

QUE DEBEN DESVANECERSE

Ningún remedio, ya sea untura, parche, ú otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, así nacionales como extranjeras, estan contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros ni aceros, pues á estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón á ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Á LAS MADRES

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultadlo con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeñuelos, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el bráguero de «cautchou» con resorte, atesiguándolo así el número ya importante de curas curadas por tal remedio durante el tiempo de mi permanencia en esta ciudad.

«Tirantes Omoopláticos» para evitar la carga-zón de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

José Pujol
cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Juan.
Santos de mañana.—La Nat. de San Juan.

PARROQUIA DE S. JUAN BAPTISTA
(Providencia).—Mañana, viernes, festividad del Santo Titular de esta parroquia, á las 9 y media se cantará un oficio solemne con acompañamiento de harmonium por las Religiosas de este convento. Predicará las glorias del Santo Precursor del Señor el Rvdo. don Salvador Rocca, Coadjutor de la misma Parroquia.

El próximo domingo, á las 8 se celebrará la misa de Comunión con plática preparatoria para la Asociación de Sta. Teresa de Jesús. A las 6 de la tarde se ejecutarán los ejercicios pro-

pios de reglamento con exposición de S. D. M. y antes de la reserva se rezarán las letanias de rogativas para impetrar del cielo el remedio para las actuales necesidades de España.

Durante la misa que diariamente se celebra á las 8 se practican los ejercicios del Sagrado Corazón de Jesús.

COMERCIAL

Movimiento del puerto de Tarragona
ENTRADAS DEL DIA 21

Vapor español «Vicente Sanz», de 555 ts., de Valencia y Barcelona, con efectos, su agente D José M.ª Ribomá.

Vapor italiano «Unione», de 229 ts., de Génova y escalas, con bocoyes vacios; lo despechan los Sres. Casaseca y Terré.

Vapor español «Sagunto», de 345 ts., de Málaga y escalas, con efectos; lo despacha D. Antonio Más.

DESPACHADAS

Vapor «Vicente Sanz», para Barcelona, con carga general.

Laud «Teresa», para San Carlos, en lastre.

Vapor «Sagunto», para Cetto y Génova con carga general.

Vapor «Unione», para Génova y escalas, con carga general.

BOLSÍN DE REUS.
ANTONIO DEMESTRE.—MONTEBOLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior.	46.75	Exterior.	59.95
Colonial.	00.00	Nortes.	21.95
Filipinas.	80.00	Cubas 86.	56.50
Cubas 90.	46.50	Aduanas.	00.00
Obligaciones 5 p ^s Almansa.			73.75
Idem 3 p ^s Francia.			37.37

PARIS

Exterior.	32.93	Nórtes.	00.00
-------------------	-------	-----------------	-------

GIROS

Paris 86.50 d. y 00 p.	Londres.	47.20
--------------------------------	------------------	-------

J. MARSANS. ROF.
Representante: JOAQUIN SOCIATS
REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cambios corrientes en el dia de ayer:

Interior.	46.80	Amortizable.	58.50
Exterior.	59.95	Francias.	19.60
Filipinas.	00.00	Cubas 86.	56.50
Aduanas.	70.00	Cubas 90.	46.75
Nortes.	21.90	Ext. París.	33.25
Obligaciones 5 p ^s Francia.			69.50
Obligaciones 3 p ^s id.			37.50

GIROS

Paris.	86.75	Londres.	47.40
----------------	-------	------------------	-------

Cambios corrientes en el dia de hoy en esta plaza, facilitados por los corredores de comercio don Juan Vallés Sureda, don Juan Llaurodo Prats, don Juan Vallés Vallduví y don Francisco Prius Demestre.

Londres.	90 dfr	00.00	opers.
»	dfr	00.00	»
París.	90 dfr	85.50	»
»	dfr	85.10	»

VALORES LOCALES **DINERO.** **PAPPL** **OPS.**

Gas Reusense.	750
Industrial Harinera.	500
Banco de Reus.	475
Manufacturera de Algodón.	100
C.ª Reusense de Tranvías.	
C.ª Reusense de Tranvías privilegiadas 5 por 100.	150
Sociedad Hidroferica.	

Ultima hora

Madrid, 22.

Lo que dice el Gobierno

El Gobierno sabe que los yanquis harán toda clase de sacrificios para apoderarse de Santiago de Cuba, no solo por ser una gran plaza fuerte para las operaciones futuras, sino principalmente por apoderarse de la escuadra del almirante Cervera.

Dice el Gobierno que el general Blanco habra tenido presente estos motivos y que no habra dejado desatendidas las defensas de Santiago, enviando grandes refuerzos.

De todos modos aun cuando el enemigo ingente entrar en la bahía, ha de costarle seguramente la pérdida de sus mejores buques.

Se observa que al Gobierno le preocupa extraordinariamente lo que puede ocurrir en San-

tiago de Cuba, participando la opinión pública de esta ansiedad.

Lo de Guantánamo

El corresponsal del «Heraldo» en la Habana comunica lo siguiente:

Preguntados los cónsules españoles limítrofes, aseguran que en el desembarco de Guantánamo tuvieron los norteamericanos centenares de bajas.

Espérase el informe del general Linares acerca lo sucedido en dicho punto.

De Manila

Telegrafian de Paris al «Heraldo» que el Temps publica noticias de Manila que alcanzan hasta el dia 17.

Detallan el combate de la columna Monet contra los rebeldes que tuvo lugar á 30 millas al Norte de Manila.

Este general se dirigia hacia el Sur, donde los insurrectos cercaban el ferrocarril emboscados entre espesos matorrales.

El batallón compuesto de milicias indígenas se sublevó mientras los insurrectos atacaban á Malabón.

Murieron cinco oficiales, pudiendo ser desarmados algunos revoltosos.

Añade el «Temps» que el acto de proclamación de la independencia tagala que tuvo lugar en Cavite, no asistió ningún oficial norteamericano.

Aguinaldo pronunció un discurso abogando por la autonomía, conformándose con el protectorado de Inglaterra.

Según los informes referidos se confia en que los rebeldes aconsejados por Dewey no bombardearán Manila.

Los centinelas indígenas dejan pasar á los insurrectos españoles que son cogidos enra dos fuegos.

Dicen por último las noticias del «Temps», que los insurrectos emboscados economizan las municiones.

Los españoles disparan dia y noche contra el enemigo invisible, é incendian los poblados vecinos á Manila á fin de impedir que sean refugio de los rebeldes.

El general Blanco

El Gobierno ha recibido un cablegrama del general Blanco refiriéndole que ha trasladado su residencia al palacio del Príncipe.

Servicio particular

Madrid 22.

De Londres y con referencia á telegramas de Washington dicen que el desembarco de la expedición á Santiago durará una semana y que transcurridos quince dias sin decisivos resultados, la situación cambiaría en favor de España.

El Gobierno Yanki procurará obtener la paz antes de las elecciones en otoño.

Oficialmente se sabe que hay sesenta barcos frente Santiago.

El Diario oficial del Ministerio de la Guerra, publica hoy una disposición ampliando á cuatro meses el plazo concedido para indulto á los prérugos y desertores.

Madrid, 22 4 t.

NO MAS CALVOS
LA ALOPESIA HA MUERTO

Ha llegado en esta ciudad el señor Vega, autor de LA POMADA PRODIGIOSA, específico mediante su aplicación destruye la aroña del folículo y bulbo piloso dando por resultado la salida del cabello por rebelde que sea la calvicie.

Precio de los frascos de 15 á 25 pesetas. También se hacen contratos mediante los cuales no se recibe cantidad alguna hasta ver los resultados.

Horas de consulta y venta de 9 de la mañana á 7 de la tarde.

Estará en esta ciudad hasta el 25 del actual. Próximamente saldrá con dirección á Paris, dejando en esta una sucursal para la venta.

CONSULTA GRATIS Hotel de Londres.- Reus.

Imp. Ferrando.—Reus.

EL LIBERAL DE REUS

COMERCIAL
Diario político, y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN-PÓRTICOS)

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes pesetas 1'50, Fuera,

trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS APRECIOS CONVENCIONALES.

EN ESTA IMPRENTA

se confeccionan toda clase de trabajos concernientes al arte de imprimir, desde los mas sencillos á los más lujosos, con extraordinaria rapidez y economía.

PROMPTUARI

DE LA ESCRITURA CATALANA

MÉTODO SENZILL Y FACIL

PER

FRANCISCO FLOS Y CALCAT

PRECIO 6 REALES

SE VENDE EN ESTA IMPRENTA

Altas y Bajas para la contribución industrial. Se venden en esta imprenta.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Administración, hasta las 2 de la madrugada.

esquelas de defunción se imprimen á todas horas.

Hotel de Londres - Reus.

De sobremesas

Sebedon escribe á un amigo suyo dándole un